



RELAJADOS EN CONTINGENCIA
La sana distancia y otras medidas de prevención contra el Covid quedaron en el olvido este Sábado de Gloria: lo mismo por vacacionistas en las playas que por capitalinos que hicieron de la Alameda una pista de baile. **PÁGINA 2**

EL MURO DEL DOLOR



Desde hace cuatro meses, miles de personas han dejado sus mensajes por familiares y amigos fallecidos por Covid.

Covid-19

JORGE RICARDO
A un costado de la Basílica de Guadalupe, bajo la estatua de Juan Pablo II, al pie del Cerro del Tepeyac, miles de papilitos amarillentos con los nombres de los que han muerto en la pandemia del Covid se secan al sol.
"A un mes de tu partida, Armando, dejaste un gran vacío en nuestro corazón. Vela por todos y vela por mi Armando Mateo", "Mamita linda, te extraño mucho. No sabes qué falta me haces", se lee en ese muro del dolor. "Señor: ten eterno en el cielo a Ernesto Ortiz por Covid 44 años".
Miles de súplicas, fotos, flores y veladoras son una muestra de los más de 204 mil mexicanos fallecidos y más de 2 millones que han caído enfermos en el País.
"Vine porque tengo la misión de dejar la fotografía de la mamá de mi novia, que falleció de Covid", dice Ale-

jandro Reséndiz, un duranguense de 37 años. "Yo no sabía que íbamos a venir a esto, porque yo también hubiera querido honrar a dos personas que también se fueron por Covid", añade su prima Mercedes Puente.
Los papeles se comenzaron a acumular hace cuatro meses, cuentan trabajadores de la Basílica. "Mucho dolor, mucho dolor", dice uno de ellos, que cambiaba las rosas secas por rosas frescas.
A pesar de todo son más los sobrevivientes, los que llegan a la Basílica a pedir por salud y fortalecer su fe.
Angélica Ramírez, de 51 años, de Gustavo A. Madero, una sobreviviente de Covid, lleva un cuadro de San Martín Caballero, "patrono de los comerciantes", porque el lunes inaugurará su abarrotería. Bajó de la talla 44 a la 36, se le cae el cabello, aún le duelen los pies, pero ya tiene el nombre de su negocio: "Quita", como le decían de niña.

PÁGINA 3

Subejerce 43% gasto fiscalía anticorrupción

ROLANDO HERRERA

La Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción subejerció el 42.8 por ciento de los 110 millones de pesos que le fueron aprobados el año pasado para su operación.
Según el Informe Anual de Actividades y Resultados 2021 que la Fiscalía Anticorrupción María de la Luz Mirjans remitió al Senado el 11 de marzo, este subejercicio, que asciende a 47 millones 85 mil 219 pesos, se debe a las condiciones provocadas por

la pandemia del SARS-CoV-2.
Entre las causas que motivaron el subejercicio está la suspensión que la FGR hizo de la contratación de personal, lo que frustró el proyecto de contratar a 40 mujeres como oficiales ministeriales, con lo cual sumarían 108.
Pese al subejercicio, para este año a la Fiscalía le fue aprobado un presupuesto de 123 millones 531 mil 300 pesos, que es 12.3 por ciento más de lo autorizado en 2020 y 96.3 por ciento de lo realmente ejercido ese año.

¿Ya adelantó una hora su reloj?
Hoy inició el HORARIO DE VERANO



Arma un 'roadtrip'
Quizá la nueva realidad anime a los aventureros a trazar una ruta, rentar un vehículo recreativo y viajar a ritmo lento para admirar paisajes espectaculares.
DE VIAJE (GENTE 4)



SÁBADO DE GLORIA
Giovani guía al triunfo al América 2-1 sobre Necaxa. No jugaba desde el 20 de febrero.
CANCHA



Este ejemplar te da acceso el día de hoy a **reforma.com**
Actívalo en **www.reforma.com/accesodigital**
Centro de ayuda 555-628-7777

Código **A66 37**



Libra ex funcionario la cárcel y no hay más detenidos

Lleva caso Lozoya 9 meses... y nada

Pide la Fiscalía más tiempo para investigar; alega dificultades por Covid

REFORMA / STAFF

A nueve meses de su llegada a México, Emilio Lozoya sigue libre, la Fiscalía General de la República (FGR) no puede cerrar el caso y sólo han declarado unos cuantos políticos y ex legisladores de los 42 implicados por el ex director de Pemex.
El pasado 7 de marzo vencía el plazo para la conclusión de la investigación complementaria, pero un juez otorgó a la FGR una ampliación alegando dificultades por la pandemia del Covid-19.
Lozoya fue extraditado a México el 17 de julio del año pasado y, sin pisar la cárcel, fue llevado a un hospital privado en donde lo atendieron de los males que lo aquejaban y desde donde atendió las dos audiencias en las que fue vinculado a proceso por los delitos de lavado de dinero, cohecho y asociación delictuosa.
El ex director de Pemex, quien presuntamente recibió

Oídos sordos

Desde la llegada de Lozoya a México, el Presidente López Obrador demandó que se apresuraran las indagatorias para evitar que se cayera en un escándalo político.

JULIO 24, 2020

"Es un asunto que amerita que se atienda a fondo, que se terminen las declaraciones, que se busque un modo que permita, sin violar el debido proceso, informar al pueblo para que la gente conozca toda la verdad".

NOV. 13, 2020

"Entonces, a esperar a que la Fiscalía resuelva, eso es lo que yo recomiendo. Lo que sí sé es que están avanzando y que no va a haber carpetazos, que no se van a cerrar los expedientes. Puede ir lenta la investigación, pero va a continuar".

NOV. 26, DE 2020

"Lo único que yo quisiera, como cualquier otro ciudadano, es que se aplicara el principio de justicia rápida, expedita, que no se acumulen los casos y que no sólo sea de consumo publicitario o propagandístico".

ENERO 6, 2021

"Lo que considero es que se están llevando ya mucho tiempo en las averiguaciones".



Cita juez a ex senador

ABEL BARAJAS

A cuatro meses de que se dieron a conocer los videos en los que se le involucra en los sobornos de Emilio Lozoya, el ex senador panista Jorge Luis Lavalle fue citado por segunda vez a una audiencia en la que será imputado por la FGR de presuntamente recibir dinero para aprobar la reforma energética, derivado del Caso Odebrecht.
El juez Marco Antonio Fuerte, del Centro de Justicia Penal Federal del Reclusorio Norte, citó al campechano para el 8 de abril.

10.5 millones de dólares en sobornos por parte de la empresa brasileña Odebrecht, ha permanecido en libertad bajo caución, con un dispositivo de geolocalización colocado en el tobillo y con la obligación de firmar cada mes en el juzgado.
También está acusado de haber recibido un soborno

de parte del dueño de Altos Hornos de México (AHM-SA), Alonso Ancira, como presunto pago por la adquisición que hizo Pemex en 2013 de la planta de Agro Nitrogenados, por la cual pagó 275 millones de dólares, pese a que era inoperable.
La FGR informó el pasado 6 de enero que, a la si-

guiente semana, judicializaría la carpeta de investigación en contra de aquellos acusados de los que tuviera elementos de prueba suficientes.
La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda ha investigado las cuentas de 70 políticos y sus empresas y ha presentado ya cinco denuncias.

Son ricas, baratas... y riesgosas

ISRAEL SÁNCHEZ

Con altos niveles de sodio, azúcar y químicos, las sopas instantáneas, que son baratas y fáciles de preparar, pueden cobrar una cuota muy alta a la salud de quienes las consumen, advierten nutriólogos.
Si bien llegan a estar adicionales con vitaminas y minerales, no dejan de ser alimento chatarra, de los más ultraprocesados que hay, dicen.
Excederse en el consumo de sodio incrementa la presión arterial, y con ello el riesgo de padecer enfermedades cardiovasculares, señala la nutrióloga clínica Claudia Mimiaga.
"Cuando las personas consumen estos productos de forma habitual, es muy probable que el hígado se torne grasoso", alerta la nutrióloga experta en orientación alimentaria Julieta Ponce.



VIDA (PÁG. 18)



Realidad extrema
Fernanda Melchor regresa con una novela, "Páradais", en la que se sumerge en el lado más oscuro de la mente y de la sociedad mexicana.
PÁGINA 11

Castigados por su pasado
Personajes icónicos de la TV, como Pepe Le Pew, resultan ofensivos para un sector de la sociedad actual, pero en su momento fueron aceptados. **GENTE**

Concentra QR delitos contra mujeres

REFORMA / STAFF

Quintana Roo, donde el pasado fin de semana fueron asesinadas cinco mujeres, tiene los primeros lugares a nivel nacional en violación, violencia familiar, lesiones culposas y secuestro a mujeres, según datos oficiales.
Además de un feminicidio en Holbox y del asesinato de una salvadoreña a manos de la Policía de Tulum, otras tres mujeres fueron encontradas sin vida, según la Red Feminista Quintanarroense, que convocó a una protesta en Chetumal.

La organización critica la opacidad de los expedientes que integran las autoridades estatales.
En el reporte "Información sobre la violencia contra las mujeres", del Sistema Nacional de Seguridad Pública, indica que en el delito de violación, Quintana Roo tiene el primer lugar nacional con 6.64 casos por cada 100 mil habitantes, mientras que la media nacional es de 2.16.
La estadística, que abarca los primeros dos meses de 2021, señala que en llamadas de emergencia relacionadas con incidentes de violación, también está en primer lugar,

con una tasa de 1.59.
También ocupa el primer lugar de llamadas de emergencia relacionadas con incidentes de abuso sexual, con 3.01, y el primer lugar en llamadas de emergencia por violencia de pareja, con 232.6, cuando la media nacional es de 27.3.
En homicidio culposo contra mujeres, Quintana Roo está en primer lugar, con una tasa de 2.98, el triple que lo que ocurre en la media nacional (0.76).

61097200023